
  

  

新世界第一巴士服務有限公司、
龍運巴士有限公司以及 
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專營權） 
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前言 
本意見書旨在提出建議：  

11.. 優化現����������������������������������時香港公共交通網絡的運載能力，特別現����������������������������������時對巴士專營權安排並
非已優化的做法，會造成路面運輸問題。  

22.. 將香港公共交通服務收費合理化，應藉這次專營權檢討，引進類似新加
坡陸路運輸局（LLaanndd  TTrraannssppoorrtt  AAuutthhoorriittyy）實施的按里程����������������������������������收費安排。  

對新世界第一巴士服務有限公司現有服務
之建議及評述 
11.. 由於港島區的多山地形，現����������������������������������時專利巴士公司採用雙層巴士營運港島半山
路線並非理想做法，既造成巴士公司虧蝕，巴士公司為達致足夠的營運

客量，亦不會提供頻密的班次，亦在路線設計上作出很大限制。  

22.. 亦因此緣故，部分半山路線應改由專線小巴經營，並放寬專線小巴座位
數目至二十座，或廿四座，而這類專線小巴的規管，亦應改為在尺度上，

與現����������������������������������時專利巴士大致相若，只不過使用較小車型，並命名為公共專利小

巴，以及在擁有小巴數目上，不受現����������������������������������時 337744AA 的限制，而開出新的公共

專利小巴的數目限制取代。  

33.. 同樣道理，有些需要頻密班次，而非大載客量服務，如現����������������������������������時新巴小西灣
8822MM服務，應考慮����������������������������������讓新巴取消有關路線。並將現����������������������������������時服務當地的 4477MM和

6611 專線小巴路線升格為公共專利小巴，並予以重新競投。  

44.. 公共專利小巴的出現����������������������������������，將有助澄清現����������������������������������時的混亂情況，亦為新世界第一巴
士服務有限公司減輕負擔。  

55.. 在引進公共專利小巴服務後，新巴的車隊應可以投入其他需要大載客量
的服務班次上，例如行經東區走廊的點對點服務，以及部分半山幹線服

務，如 2233 號、3388 號、4422 號等。  

對龍運巴士有限公司、城巴有限公司（機
場及北大嶼山專營權）之建議及評述 
11.. 現����������������������������������時龍運巴士有限公司，於新界提供的服務，無論路線安排，班次以
至車輛維修都不甚理想，建議重新予以競投，或將部分路線重新競投

引入競爭。  

22.. 城巴有限公司所提供的服務，大致令人滿意，可以予以繼續給予專營
權。  



33.. 有部分港島地區，需要機場巴士服務，接駁機鐵站交通不甚理想，如
北角半山、灣仔半山、跑馬地、西半山等，但由城巴有限公司特別開

設AA線，將不符成本效益。應該考慮����������������������������������開設有行李架等設施公共專利

小巴，接駁機鐵站，或直往機場，而收費水平，可與現����������������������������������時城巴有限公

司提供服務水平相若。  

對優化巴士票價結構建議 
11.. 現����������������������������������時新加坡所有由陸路交通管理局發出專營權的公共交通服務，不論巴
士或地鐵，都分別由 SSMMRRTT，以及 SSBBSS  TTrraannssiitt 經營。  

22.. 而由去年開始，新加坡已經透過智能卡收費，做到所有巴士及地鐵，不
論接駁次數為何，都以路程����������������������������������的長短來收費，鼓勵民眾在地鐵、巴士之間，

以最優化方式，使用公共交通服務，而不用顧慮����������������������������������收費問題。  

33.. 無論新巴、城巴還是龍運新專營權上，都應該要求他們與港鐵商討，在
八達通有限公司的結算平台下，在新專營權完結前，完成有關的試驗並

付諸實行。現����������������������������������時香港市民，無疑是多付了不必要的交通費。  

44.. 新加坡採用的智能卡技術，以至車種都與香港相若，香港沒有理由做不
到，巴士公司只需在巴士出口增設智能卡感應器，乘客需要如乘輕鐵般

作「出閘確認����������������������������������」。  

  

  




